

された。再び先達宅へ帰つた講員は「行衣」を解き、直会を行つて解散となる。

宮元講の「七富士参り」において目的とされるのは、講に由来する寺社を回ることであり、「枝講」とされる由縁の講社との友好を深めるためでもある。「七富士参り」の「七」が実数ではないことも行程を見る限り明らかであろう。他の例をあげてみよう。丸金神奈川講（神奈川県東神奈川）の七富士参りは、神奈川の熊野堂、菅田町中村の富士塚、羽沢の富士塚、塚の六力所を順番に巡り、最後に芝生の浅間神社を参拝するという順路で行っていた。これらの参拝場所は、かつてそれぞれに講が存在しており、互いの講社が誘いあって参拝するといつたのである。ついでその参拝場所は、かつてそれぞれに多少の異同が見られるものの、最後に浅間神社

流れを汲む丸藤宮元講の「七富士参り」を、平成二十八年調査の事例を中心みてみたい。宮元講では、毎年七月一日に七富士参りを行う。先代の井田清軍（藤行清山）先達（平成十九年没）までは、六月三十日に北口本宮富士浅間神社開山前夜祭に参加していたが、現在は七月一日の行事のみ行つ

を参拝するという共通点が見られたという。丸金神奈川講の「独り先達」として最後まで七富士参りをしていた岩岡春吉氏（故人）からは、七富士参りの道々、畑の作物をおやつとして分けてもらひながら「ビクニックのような気分」で七富士参りをしていたと聞いている。

富士信仰最大の行で、各講社で行われるのが「富士登拝」である。これも、丸藤宮元講を例にとってみよう。「登拝」に先だって、「立ち拝み」と称される講中の安全祈願が行われる。「お焚き上げ」を行い、その炎に登拝に着用する「行衣」をかざして安全を祈る。

登拝のルートについては、現在は北口本宮富士浅間神社にて登拝安全の祈願をした後、スバルラインを上り、五合目の小御嶽にて登拝の後、北口登山道を登り、再び小御嶽神社まで帰つてくるといふルートである。講社に

位置付けられている。小鉢巡りを行ひ、「駕廻の割石」や「金名水」「銀名水」などを持して下山し、翌日に船津胎内を参拝する。「胎內行」も講社によるが、由縁の胎内を拝する。扶桑教の登拝では「人穴」に参拝する。

富士山上で御来光を拝す



先回は、富士山の開山祭を取り上げ、その祭礼の様子を記した。今回、「御山開き」を迎えた富士山に関わる行事の中から、「七富士参り」と「登拝」を取り上げて記す。

「御山開き」と同時に、各地で富士山に関わる行事が行われる。「七富士参り」と「登拝」はその一つである。例として、高出藤四郎の流れを汲む丸藤宮元講の「七富士参り」を、平成二十八年調査の事例を中心みてみたい。宮元講では、毎年七月一日に七富士参りを行う。先代の井田清軍（藤行清山）先達（平成十九年没）までは、六月三十日に北口本宮富士浅間神社開山前夜祭に参加していたが、現在は七月一日の行事のみ行つ

ている。

七月一日当日、午前十時に宮元講の先達宅に集まり、「行衣」に着替える。そのまま昼食をとり、正午には自家用車に分乗して出発する。初めに高田藤四郎（日行青山）の墓所のある「宝泉寺」（新宿区西早稲田）に参詣する。次に二代目高田藤四郎の墓所である「緑雲寺」（新宿区原町）に参詣する。なお、道路の拡幅工事によつて、緑雲寺は大きく墓所を削り取られる形となつたが、二代目の墓所はそのまま残されている。続いて、足立区千住大川町の氷川神社境内にある富士塚を参拝し、「拝み」をあげる。当該の地域には丸藤の枝が氷川神社の氏子組織と

重なることで現在も講社の組織をとどめている。午後二時ごろから御仮屋で祭典も行われる。次に、小野照崎神社の境内にある富士塚（台東区下谷）を参拝する。御仮屋の前で「拝み」を行い、掛け念仏をかけながら富士塚に登る。続いて浅草富士浅間神社（台東区浅

草）に参拝する。ここに「駒込富士」と呼ばれる富士塚があり、江戸の富士講の崇敬を集めていた。富士塚のためかと推測され、例年になく参拝者が多かつたのは、開山祭限定の御朱印と、新・富士塚のためかと推測される。そして、最後に駒込富士神社（文京区本駒込）に参拝する。当社は

信仰と伝承——七富士参り・登拝行——

國學院大學兼任講師 城崎 陽子

富士に祈る

75



浅草富士浅間神社の新たな富士塚